

おちやまと

大倭出版局・大倭紫陽花邑

令和2(2020)年
3月号

通巻 595 号

毎月23日発行

(題字 矢追日聖)

★発行日 令和2年3月23日
★発行所 大倭出版局
〒631-0042 奈良市大倭町1の12
☎(0742)45-1192
★印刷大倭印刷
★定価 1部 300円
年間購読料3,500円(送料共)
★郵便振替 01050-6-67002
大倭出版局
URL <http://www.ohyamato.jp>

碑の文字「金鶴靈跡鳥見山中聖蹟」



軍服姿の人物の左3人目が矢追隆家(法主)、その隣が法主の父隆藏と母・フジエ

昭和15年12月4日の大倭神宮再建の奉祝祭典の写真と思われる。(7頁参照)

昭和39(1964)年4月8日 須佐緒祭法話より

「須佐緒」とは、結び・縁ということ

法主 矢追日聖 (満52歳)

靈界からの指図

ちょうど今日あたり桜が満開でございまして、いよいよ春たけなわという感じでございますが、あいにく昨日あたりから天候が悪うござります。大倭では、四月八日は須佐緒祭になつております。この「すさのお」とは古いやまと言葉で、ものとのものを繋ぎ合わせとか、結ぶとかいう意味なんです。現在も「すさ(葫・寸莎)」(※纖維質の材料、刻んだワラ等。広辞苑による)という言葉が残つております。あるいは「すさの緒」とか。泥の中に混せて壁に塗ると、固い結びとなるんですね。そういう意味であつて、出雲の神さんであるスサノオノミコトのお祭りじゃないんです。人間対人間とか、心と心、あるいは人間と自然・動物・植物、すべてのものがお互いに交流して結ばれて、皆共生している。この神ながらの法から見て、須佐緒祭という名前になつているんです。これは、そういった祭典行事をやれといふ靈界からの指図です。太陽暦の四月八日ですけども、これが仏教徒の場合は、各寺院において花祭とか花会式とか甘茶とかね、お釈迦さんがこの世にお生まれになつたということを記念してお祭りをやつておられます。世界的に見ましても、東洋の大聖者である釈尊の降誕祭です。私は別に仏教も神道も考えておりませんけども、靈界から四月八日と指示されるというのは、大倭と、釈尊のこの世に

お生まれになつたことが、どうも関係が深い、何か意味があるのだと思つてゐるんです。特に須佐緒という名称を付けられておるということは、釈迦と大倭との結びということらしいんですね。

四月八日というと、日本におきましては自然界が非常にきれいになつて人間が喜びを持てる春です。釈尊がお生まれになつたという喜びと相通するものがあるんだと思います。

ここまで我々が宗教的に教育されてきて、人間の幸福という問題を根本的に究明していく日本の精神文化というようなものも、やはり釈尊の口から出ておるんです。釈尊がお生まれになつたおかげなんですね。

大倭は神ながらの宗教であるんだけども、釈尊のお説きになつておる法というのも、これは同じことなんですね。仏陀の教えということで仏教と言つておりますけれども、釈尊自身が菩提樹下において得られた正覚、いわゆる悟りが天地自然の法というものだつたんです。

日本では、神ながらの道とか、神ながらの法とか大和言葉を使いますけども、釈尊はインドにおいてそれをお悟りになつた、世界の大先覚者なんですね。インドの言葉を私は知らないんですけどもね。それを今度、支那（※以降、中国）では、宇宙の妙法、大宇宙の妙法とか訳しております。人間の口で述べたり、心で量つたり、知識で解決するような、そんな浅いものではない。もっと深い宇宙の法則であり、甚深微妙の法である。釈尊の悟られた内容をそつと説明しているんです。

中國人が、妙法あるいは甚深微妙の法と漢字で表した言葉を、日本に持つてきて大和言葉で神ながらの大法と言い換えたら、何かしらん、我々は言葉の意味だけでも分かるんですね。釈迦はインドという場所にお生まれになつて、

我々が言う神ながらの大法というものを悟られました。そして、いかにすればこれを知識で悟れるだろうか、知識で解決できるだろうかと、いろいろと細こう分析して説明されたんですね。

人の心にある十の世界

例えば、人間の心には十の世界があるんだと、すなわち地獄界・餓鬼界・畜生界・修羅界・人間界・天上界と、声聞界・縁覺界・菩薩界・仏界という十界に人間の心を分析してゐるんです。一番下の地獄・餓鬼・畜生は三惡道でね、仏の世界は最高なんです。（※天上界までの六界は迷いの世界で、声聞界からは悟りの世界。広辞苑による）

これは聖人・君子でもどんな人でも、心の中に、こういうような働きがあるということを言われてるんですよ。だからどれだけ立派な人であつても、心の中には畜生・餓鬼や修羅のような心もある。また人間や天上界のような心もある。あるいは声聞・菩薩や仏という心も持つてゐるといふように、分かりやすく説明されてるんです。

ところが中国とかインドはそうではないんですね。至れり尽くせり、いろいろな言葉を使って教える。頭をひねくり回して、言い換えればこれが東洋の哲学ということになるんですけどもね。大和民族の行き方とはだいぶ違うんです。日本では、自分の持つているものを通して、自らつかんいくという味の世界から入ってきたわけです。

そうしたところへ、欽明天皇か朱雀天皇の時期に、仏教が大陸から入ってきても、日本人は簡単にそれを解釈できるし、受け入れるだけの気質を持つておつたんですね。

釈迦の場合でも自分で悟られたんですからね。本を読んで研究されたんじやないんです。釈尊ご自身はただ菩提樹に向いて座禅ですね、いわゆる無我の境地に入つて入神状態になつておる時にこの三千世界全部が分かつたわけです。

自ら悟る味の世界

悟りの中において言われてゐるんです。

日本の神ながらの道、すなわち神道においてはね、どうすればたとえ一步でも向上していけるか何か書いたもので教えないんです。例えば職人の技術でも、師匠は、ど頭張ることがあつたかしれんけど、とにかく書いたものや口でどうこう説明せずに、自分で考えて、自分で技術を習得するような教え方をしているんです。だから、神さんの道であつたとしても、神とはなんぞやと学校のよな説明はしてきていません。

ただ自分が神さまに手を合わせて自ら悟るというような行き方が、昔から日本の神ながらの修養の方法だつたんです。

ところが中国とかインドはそうではないんですね。至れり尽くせり、いろいろな言葉を使って教える。頭をひねくり回して、言い換えればこれが東洋の哲学ということになるんですけどもね。大和民族の行き方とはだいぶ違うんです。日本では、自分の持つているものを通して、自らつかんいくという味の世界から入つてきたわけです。

だから人間的に修養していく。できるだけ悪い心は裏に鎮め、善い方の心の働きをたくさんしていく。そういう訓練をすることだと、釈尊が

昔の日本人もそうやって自分というものを磨いておつたんです。だから、字で書いたもの、あるいは口でもって伝える大陸のいろんな文化が入ってきて、日本人はそれを噛み砕いて解釈し、取り入れることができた。それが日本で仏教が芽生えた根本的理由だと思いますね。

奈良朝の仏教の場合、**本地垂迹**という理屈でもつて説明しました。本地というものは元の古巣ということ、垂迹というのはその古巣の影が現在の社会に出てきているということなんです。言い換えれば、仏も、日本の神さんも先祖さんも、その靈魂は本地、つまり一つの世界におるんだ。靈の世界は一元的なものだと言うんです。

一つの世界で同じようにおつた者が、人間としてインドに生まれ、中国に生まれ、あるいは日本に生まれると。その生まれたのが影ということなんです。垂迹というのは影なんですね。あちらへ生まれ、こちらへ生まれるというように、場所を変えているだけなんだ。だから靈の世界を覗けば、これは中国人だ、これはインド人だと分け隔てるような気持ちは出てこないんです。同じ世界におつた靈魂がインドへ出て、お釈迦さんとして生まれ、ひとつ法を説いてくれたと考へたら、他人行儀もなければ、今のように国境を隔てた国際問題も起こらないわけです。

その靈界におつた者同士が何かの結び、いわゆる須佐緒によって結ばれておるがために、現世においてまた顔を合わせるのだと、こういうような思想が奈良朝の時にはもう既に出ております。

つまり、日本人の精神がいかに鍛えられておったかが分かるんです。そこまで修養してきた感覚において仏教を素直に取り入れて、日本流に解釈していくんです。ちょっととややこしい言葉ですけども、本地垂迹ということで、靈界では皆が一

つになっているんですね。

靈魂は宇宙のエネルギー

本地という魂の故郷からこの世の中に出でてくることを、日本の言葉では天下ると言つてゐるんです。靈界は高いところ、人間界は低いところだというわけですね。

靈魂というのは、我々人間だけやなしに犬にも猫にも地球にもあるんです。その魂が本体であつて、姿形は影なんですね。地球ができるまでの根元を何十億年か昔にさかのぼれば、形も何もない電気のような、一つのエネルギーに繋がる。

一番根元は何もない空で、太(プラス・陽)と加(マイナス・陰)のいわゆる氣というものがあつて、ほちほち運動を開始して、形のあるものがそこから出てきているんです。今の時代、おかしく聞こえるかもしれないけれど、これは科学が立証すると思います。

その形、すなわち物質や肉体を生み出したところの根本の力、エネルギーというものが本体なんです。形として出てきておるものは、変化の姿であつて影です。我々人間の肉体も、形のないところから出てきているんです。

その原理に基づいて、人間の心（靈魂）が何かの物質かどうか、形として分析しようとしても分からぬ。心というものは目に見えない、つかむこともできない。人間の肉体をどれだけ捜しまわつてもどこにあるのか分からぬ。けれども、心があるということは皆分かっているんです。

靈魂というのは宇宙のエネルギーなんです。宇宙のエネルギーは、すなわち神様ということです。それが我々一人一人の肉体に入つてゐるんです。だ

から今日は大倭へ参ろうかと、心がそう思うと肉体が付いてくる。この仕事をしようかという心が先に働くから、手も足も目も肉体全部がござつて、その仕事に集中して活動を開始できます。

心のままに肉体は付いていくんだから、人間の場合は、やつぱり心が本体であつて肉体は影なんですよ。これは、いかなる宗教でもそのように解釈するだらうと私は思うんです。
そこでもって今日の須佐緒祭の結びということが一番大事なんですね。本地という靈の世界において、お互い何かの結びのある者が、現界といふ形のある世界に生まれてきているんです。
もちろん結びの濃い者と薄い者の関係はあります。仏教の場合には、結びを縁という言葉を使つて説明しております。「袖振り合うも多生の縁」（※他生とも書く）と言いますね。前世にあった縁で、またどこかで顔を合わせとか、仕事も一緒にするとか、仏心が起ることがあるんです。その縁が結びということなんですね。

赤の他人は誰もいない

現代において大倭へ集まつてくる人たちも、今世一代でなく、前の世あるいはもつと前世、何かの関係において今世また集まつてきている。赤の他人は誰もいないんです。物事をそのように信じられる人間になれば非常に結構だと思うんですけど、それが自分の魂に本当に染み込まない場合は、他人行儀な態度を取つていろいろ問題にするんです。現在何も結びのない人同士であつたとしても、靈の世界の結びか、幾多の時代の人間界において、例えば親子兄弟、夫婦、また師匠と弟子、殿さんと家来、あるいは仇(かたき)であったとかいう関係がある

おおやまと

んです。須佐緒によって結ばれてるんです。そういうことが大倭の宗教の根本ですが、仏教であつても一緒やと思うんです。何かの縁なんです。縁のある者が皆こうして集まつてくるんです。その時にね、前の世の縁を繰り返していい場合に違うと努めるのが宗教だと思います。

その時にね、前の世が仇の縁と、悪い場合があるんです。仮に前の世が仇の縁でもって今世に出てきたとすれば、顔を見ると理由なしに何かしら腹立つというような夫婦もあるんです。前世に師弟だったとかいう縁の場合は非常にいいかもしれないけども、仇の縁で生まれてきた人間は、相手のもの言い方ひとつにカッとしたり殴りとなる。けど、そうしたら、前世の悪因縁を繰り返すということになるんや。同じ

自分の過去が分からぬで、どうでも自分はそうじでもかまわんんですね。分かつて迷惑になる場合もあるけれど、過去はどうあるとも、今世においては今世のお役目というものを持つて皆生まれてきているんです。過去にここに住んでおったから今世もここに住まないかんとか、過去の世では学問して筆でもつて仕事しどつたんだから、今世の仕事もそうでないといかんとか、前世とまったく同じではないんです。前世で人間的に修養しておれば、今世において仕事は変わつても、精神内容が相通ずるような仕事を授かつて生まれてきてるんですね。

人間の出処は皆同じ、と信じる

そうであつても、過去に原因があつてその結果、現在生まれてきた場合はね、自分の過去の出来事

や踏んできた道と、現在というものとの間には、やっぱり密接な関連性があるんですよ。

例えば私と仇の人間が今世に生まれてきたと仮定します。私は過去において戦もやつてますから、仇がたくさんおるはずなんです。その人たちが大倭に来たら、「矢追日聖というガキめ、何とかあいつ倒したろか」というような気持ちが湧くんでしょうね。それは理屈やない、本心から出てくるんですね。「どこから見ても、ええ先生や」とは思うんやけども、何か瘤に障るんだというような人も、この世の中に相当おるでしょう。

私自身の過去世をずっと振り返った時に、私を恨んでいる人も、やっぱり過去との縁によって、今世に生まれてきておるはずなんです。理屈抜きに、私を恨む仇がたくさんおると、因縁論ではそろそろは悪循環であって、最もいけないんです。過去がそうであつたから、今世また同じ事を繰り返すのは悪循環であります。けれども、先ほど言つたように、私は憎む仇がたくさんおりません。だから今より一步でも前進するように、神ながらの法に則つて、自分というものをよく見つめて努力するんです。

大倭でも、一門も信者も出処は一つなんです。みんな靈と靈との結びによつて今世に生まれてきつておるということを、一番先にね、考へるんじゃなく、信じなきやいけないんです。考へたら絶対だめ。信じるような人間にならなくてはいけない。赤の他人は一人もいないんです。同胞なんです。皆が一つというような気持ちにならなきやいけない。皆の臍の緒が一つなんだというくらいにね、心の底から信じるような人間に自分を作つていくんです。それが一番大事なんです。

偏見とか、差別とか学生たちが今日も討論しつつたけども、私から見ると、浅い意味のないことなんですね。それよりも、全世界の人間の出処は一つなんだ、赤の他人は絶対にいないんだと、そのようにすべての人を見られるような人間になつて欲しい。これは結びの根本であると思うんです。だから皆さんにもね、ここでは他人行儀でなく、仕事を通して自分たちの使命を日々修養して欲しいとお願いするんです。

「神通力如是」の真意をさぐる 第六回

大倭教の源流にさかのぼつて

今回は、前回の令和2年1月号の註⑫に関する追記です。奇稻田姫が法主とその父の矢追隆藏氏の二人に、「ヨク今日マデ鶴杜ヲ守ツテクレタ」と札を述べたことの意味を掘り下げて考えていきたいと思います。(三人の会)

▼靈界で神議りされた事も、現界にてその命を受け動く人がいなければその用を成さない。顯幽相俟ての働きが物事の成就へとつながつてゆく。法主よりも前に、神地大倭神宮でお生まれになつた法主の父隆藏氏にも当然、その宿命というべき一大事の因縁^{いんえん}があつたのである。その事を法主の著書『ながそねの息吹』(野草社刊)の中から見てみよう。

『明治十七年一月三日、この恐ろしい神屋敷で初めての出産^{しゆさん}があつた。次男が生まれた。この児^こが私の父隆藏^{りゅうざう}だったのである。誕生^{たんじやう}されて間もなく隆藏は泣くと胸部が大きく波打つようになつた。母キシは不思議に思い、近所の赤ん坊を借りて鼻をつまみ、わざと泣かせて比べてもみた。確かに異状である。日増しに胸板は凹んでゆくのである。愛し児の行く末を案じたキシは、これにも何かの神慮^{じんりょ}があると思い、お伺いを立てたのである。

「隆藏はこの神屋敷を護り、この地を世に顕わす役目を受けてこの世に生まれてきた。神々はその宿命の『しるし』を体のどこかにつけるため議り給うた。なかなか難しい問題の様子だった。こ

の杜^{もり}に座^{すわ}を持たれる諸神らは、何万年という永き歳月、埋れ来し胸の疼きを耐え忍び『時』のくるのを待たれていたところ、ようやくにして時機は到來したようである。もし眼や手足にすれば、不具者となり、生涯神を恨むことだろう。そこで神議は『胸』に一決したのである。神々の深きお慈悲^{おひじ}だから案するには及ばない。行く末を見ておれ――という意味の御神意^{ごしんぎ}だつたようである。キシは安堵した。(26~27頁)

※右の一文を読み返してみれば、正に法主のそれと似かよっている事に、今さらながら驚かされてしまう。又、別には、

『父は明治十七年(一八八四)一月、矢追家の次男に生まれた。奇妙な父の宿命は、矢追家という

より、千有余年前に矢追(旧・箭負)の大先祖がこの問題の地に住居^{すまい}を構えた頃から結びついているようである。大和は広い。その広い大和の中で何故、選りにも選つて私の先祖が奇怪^{かいせき}千万なこの地を住居に定めなければならなかつたのか。血縁^{けいけん}か地縁^{じいん}か、ここで父は生まれた。私も生まれた。同病相憐^{あいあわ}れむか、折に触れて父が「この魔神^{まがみ}め、邪神^{じやしん}め、貧乏神^{はらばら}め」と愚痴^{ぐち}つた昔の声が、楽しく明るく私の肚の底に残つている。』(20頁)

※の、一文もある。ここで話されている「魔神^{まがみ}め……」の正体は、姉の北尾ジョウさんの心服する日蓮宗の遠山国子^{こくしや}という行者の話として隆藏に語^{はな}られている。

天狗道^{てんぐぢ}の総司^{そうし}で天台、真言禅の奥義^{おうぎ}を極め盡^{つくし}り給うた。魔王御嶽坊大僧正のことやつたんやなアー。ところがこの間、遠山の国子先生が初めてこの

魅^み界^{かい}天^{てん}狗^ご道^ぢの御^ご嶽^{だけ}坊^{ぼう}大^{だい}僧^{そう}正^{じやう}は、他に比するものが無いという大天狗さんで、沢山の眷族達と京都鞍馬山に棲んで世を恨み国を呪う魔神となつて悪業修行を重ねていたそうや。隆藏^{りゅうざう}それでは姉さん、一体天狗の正体は何ですか。ジョウ^{じょう}一言で言えばなあ、人間に生まれていたとき、権力欲が旺盛で、権勢を振りかざして人々を苦しめた人が、死ねばこの妖魅界天狗道に落ちるそな。昔の武人や特權階級の人々は、大小殆どこの世界に落ちてはるのやでエ。ここでその「さま」をみて、何とか天狗達を救わなきや大勢の人々が苦しまはることになるし、國もつまらんので、時機をみて大國主命^{おおくにぬしのみこと}さんが、その天狗の代表、御嶽坊大僧正を深い深い訳あつて矢追の屋敷へ、今から七百年の昔に移るよう命じはつたのや。そのときに、大國主の神さんは、「末世になる」と、この神域を汚し荒らす者が必ず出る、事の善惡を問わずビシビシと処罰せよ」という神勅^{じんせき}だつたので、鞍馬の大天狗はより抜きの荒天狗數十名をしたがえて、いよいよ妖力を發揮する時が来たと思い、喜び勇んでこの屋敷へ本拠を移したらしい。だから隆藏の善行も、常識も、理屈も、この天狗さんには通じなかつたわけやでエ。

天狗さんの因縁を見破らはつたのや。驚いたでエ、
隆藏え。

それからなア、何とこの天狗さんが、崇徳院に
仕えた源為義に生まれはつたのや。あの源平二氏
骨肉相喰む末法修羅の世、保元、平治の大立役者
としてこの世に生まれはつたわけやなア。ここが
凡夫では分からぬいところやがなア、末法鬪争の
気が満ちてくると、天狗さんのような権勢欲の強
い靈魂がこの世に生まれ変わるやううなア、夏
の蚊みたいになア。御嶽坊大僧正は天狗道の王さ
んだつたので、自分より偉い魔力の持ち主はない
と威張つていたが、この度、国子先生の神通力に
よつて、この天狗の王さんが初めて「仏界」を見せ
つけられ、腰の抜かさんほどの驚きだつたようや。

ここで初めて魔神だった御嶽坊大僧正が、即座
に善神に変わらはつたのや。そのわけはなア、こ
の天狗さんは為義に生まれた因縁を知り、主に當
たる崇徳院の怨念を奉じ、源義經（現界では孫）
に憑つて平家を亡ぼした大罪を心から悔い悟られ
て、自分の犯した罪障消滅の修行をこれから始め
ると誓われたのや。それはなア、源平二氏、天狗
道に在るもの大小併せて十万人、その解脱の修行
をするとおつしやるのや。

だからなア、隆藏え、大和へ帰つてこの御嶽坊
大僧正を真の妙法（法華經）でお祀りして、今の
日本の禍いの根源を洗つてほしいのや。
今矢追一族の縁者の中にも、解脱さすために
人間として源平かたきの者を生まれさせてあると
いうことやでエー。（70～73頁）

※御嶽坊大僧正と隆藏氏との、矢追の屋敷や大
阪を舞台にした様々な対立は、「この「一大事
の因縁」の中に詳しいが、惨々な目にあつた
隆藏氏も、ジョウさんや遠山国子行者の説諭
の末、ようやく改心される。

その模様は次のように描かれている。

《大正九年（一九二〇）四月十五日が訪れた。隆

藏は早朝からフジア（注・生母さん）と共に神社
の準備に忙しかつた。遠山国子行者は北尾夫妻

の案内で、初めて矢追の宅へ足を踏み入れたので
ある。あたりが静まりかえつた夜の八時から、國

子行者を導師として厳粛な法華經大勸請がこの神
屋敷で執り行なわれた。参列者の唱える御題目の

音声は、夜の静寂の中に浮かぶ如く流れ満ち、一
万遍、二万遍と益々熱狂的雰囲気を醸していった。

一陣の風は竹藪をざわめかし、パチン、パチンと
爆竹のような音だけを残す。これに応えるかの如
く、導師が数珠をかざして九字を切る細かい堅い
喊声が異様に耳目を刺戟した。顔面涙に濡れ、た
だ呆然としていた隆藏の心情は察するに余りあ
る。万感胸に迫るこの瞬間、隆藏の人生はこの
「時」を軸にして大きく一八〇度回転を始め動き
出したのである。（89頁）

※ここに、対立関係にあつた二者は源平両族の

因縁解消を目指す協力関係となり、靈界、現

界において共に修行をされる事になる。

次は「一大事の因縁」の最後の一文である。

《要約すれば、太古からヤマトの祖神達が籠りま
す登美的神奈備（矢追宅地）を舞台にして、大倭
の諸神達の神意を世に「あらわし」て鎮魂すると
いう本流と、それいまつわる源平二氏が犯せる罪
障の因縁消滅という支流を、私は我が祖父母、両
親の生涯の中から見出し、ここにその流動のあと
を正直にありのまま客観的立場で記述したつもり
である。》（108頁）

※この「本流」については稿を改めて書いてみ
たい。今回は隆藏氏が如何に重い使命を靈界に
より与えられ、その命を果たされ帰幽された
かの再確認をするにとどめておこう。

▼フェイス出版刊『紫陽花邑』での取材記事が、

『ながそねの息吹』に「わが半生を語る」として
収録されている。その150～156頁より、大

倭神宮存亡の機における隆家（矢追日聖法主）の
動きをたどつてみる。一部省略あり。

《記者 そうしますと、結婚されて後はどういう
仕事をなさつたのですか。また、先生が対社会的
に動かされたのは、どういうものからですか。

法主 聖蹟顯彰運動からです。この運動によつて、
私はいろいろな人の交渉をもつようになつたん

です。大倭神宮を中心としたこの附近一帯が金鷦
発祥の地であると同時に、また神武天皇の鳥見山
中靈跡聖蹟の伝承地であると主張したのが私だ

ったわけです。

科学的な資料の裏付けをもつての研究や決定は
学者では絶対不可能な問題ですので、私は史的顕
彰というより、日本人の民族信仰の立場において
この問題は扱うべきものとして行動したんです。
だから伝説地が各方面に多くある程有難いことに
なります。史的に決定できないようなものをとら
えて、他の伝説地は否定して自分の支持する所の
一ヶ所に決めたいと考えることがよくないことです。
ところが政府は、皇紀一千六百年記念事業とし
ての聖蹟決定は、『日本書紀』の「神武紀」に基
づいてやると限定したのです。史料としての価値
は考えないで、一応この「神武紀」が、絶対的な
史実の記録と仮に認めた上で調査となつたもん
ですから、私も『書紀』に依つて、それに地方の
口碑伝承、あるいは地名等を加味してまとめてみ
たのが、『金鷦の黎明』だったということです。

昭和十二年頃から各地の顯彰運動は益々顯著になつきましたね。私も単身上京して、知名の士
や高位高官の軍人達を訪問して、説得に廻つたの
が、再確認をするにとどめておこう。

です。何度も上京しているうち、小谷又濟氏にめぐり会つたんです。この人は南河内の千早城の近くで生まれ、楠公精神を高揚していたのです。氏は楠公精神より聖蹟顕彰の方が遙かに崇高であり、国家的にも意義深いことを感じたんでしよう。私の秘書役になつて片棒をかつぎ、助けてくれた人でした。

には、「たとえ、鳥居でも燈籠とうろうでもよろしい、一寸程動かして頂けば一応撤去しやくよしたと認めますから。……もしこの令書を無効にすれば、県から出す令書の悉いよいよが駄目になりますので、ここは、どうか私の顔おもてをたてて許して欲しい」と頼まれました。私は役人の弱さを見せられたので同情してしまってね……。

んで、さっさと現状も見ないで立ち去りました。明くる朝、同じ顔が集まつて石組みを始め、前より神社らしく元の姿に直りました。更に署長から交換条件だつた建築許可をもらって、休息兼社務所は屋根に千木ちぎを立ててね、武道場も造つた。竣工した時、村の団体や警察関係、県庁等へ案内状を発し盛大なお祭り（表紙写真）をしたのです。神宮の建設物を撤去した日、ちょっと忘れました、が、満州か支那かどちらかですが、何家の宮さんだつたのかな？ とにかく飛行機が墜落して亡くなられたことがあつたと記憶しています、調べれば簡単に分かることですが……。

政府は聖蹟として金刀毘羅を北側村富雄村にわたる地方に定め、「鷦邑」として決定したのです。鳥見山中靈時を桜井にね。言わば北と南にそれぞれ聖蹟を割つたあたり、政治的な動きをかなり感じるので……。神宮でのこの事件があつてから一年たたないうちに津田氏は悶死して果てたことは事実のようです。こんな貧乏クジを引いて生まれた彼に対し、一日も早く淨盡するよう、私は祈りました。

突然ほんとに藪から樹とはこのことでしょ。県警の部長、学務部長の名において、大倭神宮は公認神社にまぎらわしいから撤去せよという、行政処分の令書が届けられてきたのです（注・昭和15年6月24日）。法の濫用も度を越したものがありましたので、私は早速、県庁へ行きましたよ。恐らく敬神宗祖を高揚していた時代に、神社に対し法に基づくとはいえ撤去命令が出たということは、我が国においてはこれが始めの終わりと思いました、情けなかつたですね。

神社に対して法の力で撤去させようとする役人の心が哀れでした。

大倭神宮は矢追家個人の邸内社であるのに、大勢の人々を参詣させるからというのが表向きの法的 理由で、裏にはこの神宮さえ叩き壊せば、矢追の運動は停止するだらうと読んだようす。

まず学務部長にかけ合つたんです。部長は驚いて自分は知らないと詫びる、こんな無暴な命令は県として出すはずがないとは言いましたが、令書は偽物ではなかつたんです。私はすぐ上京して、内務大臣に会つてくると言ひながら立ち去ろうとすると、部長は椅子から下りて両手をついて言う

の心に免じて、所定の日に石工を雇つて鳥居や燈籠等を下ろし始めた時、今の奈良市会議員の松本伍史さんがやってきて、声をあげて泣きながら、この破壊行為を手伝ってくれた。地元の人々は挙げて私の運動に心から協力してくれたんですよ。

この行為は生駒署がやるところですが、「こんな恐ろしいことを壊して、えらい厳罰でも当たつてみい、安月給で家族を養つている我々にとつては死活の大問題だから、どうか大倭の方でやつて欲しい」とこれまで懇願されたので、これも「いつもどもだ」と思い、私達の手でやつたのです。仕事にかかった時、遠くから見ていた署長以下数名の巡査達は、「撤去と認めます」と大声で叫

法律は人々が幸せになるようとの目的で制定されたものと思っていたのに、神社法規によつて神社が破壊されるとは想像もしてませんでしたね。大きく言うならば有史以来の大事件とも言えます。日本ではめったとないことですからね。大倭神宮はひとつ歴史をつくりましたね。法で壊されるなら、法で守る方法がその裏にあるのがあたりまえという下心はいつももつっていましたよ。大倭の万靈に仕え、僅かに残されてきたこの神域を守るのが、われわれ親子三代にわたる宿命でありますので、神意を戴いて、神意と共に死守する決意はもつていたのですよ。争いはさけて、神ながらにね。』

